EL PENTAGONISMO

Una revisión del imperialismo



Pocos políticos conocen como el ex presidente dominicano Juan Bosch --ahora exiliado en España-el auténtico entramado que sostiene la actuación norteamericana en el mundo a nivel de 1968, así como la estructura socio-económica que condiciona dicha actuación, tanto en el exterior como en el interior del país. Como diría José Marti, Bosch ha vivido «en las entrañas del monstruo» un largo ostracismo durante el increíble «trujillato» y ha tenido la infortunada oportunidad de averiguar sus secretos, siendo su víctima. Intelectual adscrito al liberalismo progresista, moderado en sus planteamientos y propósitos políticos, se pensó en él como el posible gran restaurador de la ver-dadera democracia en Ouisqueya. Los «marines» de Johnson —él di-ría que «el pentagonismo»— se encargaron de liquidar toda ilusión en este sentido.

Pero Juan Bosch, ahora en su retiro español, sigue en la brecha, tan combativo como siempre y en el frente que le es propio: el de la teoría, el del libro y la conferencia. Su última publicación, «El Pentagonismo, sustituto del Imperialismo-(Guadiana de Publicaciones, Ma-drid), es, sin duda, uno de los libros del año. Audaz, incisivo, con la sagacidad del hombre que ha vivido, escrito y pensado mucho, formula Bosch una originalisima tesis que viene a revisar a fondo la concepción sobre el imperialismo hasta ahora vigente en el pensamiento progresista. Para Bosch, la etapa «pentagonista» se diferencia de la imperial en que ahora las clases rectoras de los Estados Unidos no explotan colonias, explotan a su propio pueblos. Es decir, ela guerra se hace para conquistar posiciones de poder en el país pentagonista, no en un territorio lejano. Lo que se busca no es un lugar donde invertir capitales sobrantes con ventajas..., lo que se busca son bene-ficios donde se fabrican las armas, no donde se emplean, y esos bene-ficios se obtienen en la metrópoli pentagonista, no en el país atacado por él. Rinde varias veces más y en tiempo mucho más breve, un contrato de aviones que la conquista del más rico territorio minero...», De este modo, la metrópoli, «en una simbiosis imprevista», es a la vez metrópoli y colonia: «el impentago-nal o la metropocolonia», escribe Bosch con neologistica brillantez.

Insistimos: tesis audaz, la de Juan Bosch. Provocará, sin duda, una fuerte polémica. ¿Cabe considerar caduca la noción de «imperialismo» tal como se definió hace más de cincuenta años? El vehemente alegato de Bosch -así puede considerarse su libro-, ¿desborda los límites de la investigación científica? Que respondan los especialistas. Aquí nos limitamos a dejar constancia de la aparición de «El Pentagonismo» y del intento de ra-dical renovación teórica que constituye su entraña. E E. G. R.



VIETNAM

La guerra, silenciada

Por razones que a nadie se le escapan, Francia ha venido ocupando a
lo largo de las últimas semanas la
actualidad informativa. Los recientes
acontecimientos políticos del país galo
han trasladado a segundo plano los
contactos previos a una posible paz
negociada en el Vietnam, que actualmente se celebran en París. Al cabo
de varias semanas de conversaciones,
Harriman y Xuan Thuy —jefes de las
delegaciones norteamericana y norvietnamita— coinciden en que, hasta ahora, no se ha conseguido ningún resultado. Mientras Pham Van Dong insistía una vez más en la necesidad de
que los norteamericanos cesaran todo
acto de guerra contra Vietnam del
Norte, en París, Averell Harriman volvía a puntualizar la postura de su
gobierno: Hanoi debe poner fin a la
infiltración en territorio survietnamita de fuerzas regulares del Norte. La
atmósfera sigue siendo, pues, lo suficientemente fría como para pensar
en un pronto acuerdo entre las dos
delegaciones.

Al mismo tiempo, la guerra continúa
en el Vietnam. Con mayor ardor, si
cabe, que al comienzo de las conversaciones. El gobierno de Saigón —temeroso, por otra parte, de que los
norteamericanos renuncien a seguir
prestándole su apoyo— se las ve y se

las desea para impedir que las fuer-zas del F. N. L. ocupen la capital. En efecto, la actividad de los guerrilleros se multiplica hasta el punto de que, durante varios días seguidos, los mor-teros del F. N. L. impiden conciliar el sueño a los habitantes de Saigón. La confusión se hace cada vez mayor en-tre «las tropas aliadas». El sábado pasado, un cohete disparado desde un helicóptero norteamericano alcanzó, saio, un conete disparado desde un helicóptero norteamericano alcanzó, por error, al puesto de mando de las trópas survietnamitas. El hecho se produjo en el barrio de Cholón —escenario de los últimos combates— y en el murieron el jefe de policía de Saigón y seis oficiales survietnamitas. El proplo alcalde de la capital del Sur y dos coroneles —uno de ellos comandante militar de Saigón— resultaron heridos. Todo ello pone de manifiesto el clima bélico —acentuado desde el comienzo de las conversaciones— que se respira en Vietnam del Sur. Ante las crecientes incursiones de los guerrilleros, el gobierno survietnamita se vio obligado a decretar la movilización de los reservistas. Sin embargo, la medida se encuentra muy embargo, la medida se encuentra muy lejos de dar confianza a los combatientes del Sur. Saben que el fin de la guerra no está cercano y que las con-

-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TEL

- En un informe de la comisión de Asuntos Exteriores del Senado norteamericano que se acaba de hacer público en Washington se reconoce el éxito de la ofensiva «vietcong» del Tet. Uno de los puntos destaca el aumento de deserciones en el ejército del Sur.
- El cardenal Heenan, primado de la Iglesia católica inglesa, con-denó desde el púlpito de la abadía anglicana de Westminster el suministro británico de armas a Nigeria. Calificó tales suministros de «absolutamente ignominiosos».
- El partido socialista Italiano no se integrará en un nuevo gobierno de coalición con la democracia cristiana, Parece ser que el resultado de los últimos comicios, en los que perdieron un número considerable de votos, ha sido lo que decidió su apartamiento del
- «Lo que ha sido tomado por la fuerza, únicamente por la fuerza será recuperado», manifestó el ministro de Defensa de la RAU ante las fuerzas armadas de su país. La alocución coincidía con el primer aniversario de la agresión israelí.
- Más de ochenta personas (siete mariscales, quince expertos militares, veintiún testigos, quince redactores...) han trabajado en

- la monumental obra «La URSS en la segunda guerra mundial», cuyo primer volumen acaba de aparecer.
- Los intercambios comerciales entre la República Federal Alemana y Rumania aumentan rápidamente. En 1967 han sido un 42 por ciento más elevados que en el año anterior. Por ahora, la balanza se inclina a favor de la República Federal.
- Según una encuesta del Instituto sueco de Opinión Pública, el 25 por ciento de la juventud de aquel país cree en Dios; un 46 por ciento se declara no creyente, y el resto, duda. En Estocolmo, el porcentaje de jóvenes no creyentes es de un 63 por ciento.
- La flota mercante española es una de las más «viejas» del mundo. El 23,5 por ciento de los barcos tiene más de veinticinco años de edad, cuando la media mundial de buques con más de veinticinco años no pasa de un 6,5 por ciento.
- «Muchos de nuestros principlos morales se han ido a paseo con la carrera de los trasplantes —ha declarado el doctor alemán Werner Forssmann, premio Nobel de Medicina—; el primero de todos, el principio de la universalidad de la investigación científica».